


Будущие призывники из 
Семилук, Рамони, Новой 
Усмани, Хохольского, Ка-
ширского, Нововоронежа и 
Воронежа с интересом рас-
сматривали боевое оружие, 
выставленное подразделе-
нием ОМОН, оборудование 
спасательной машины и 
знакомились с добрым 
псом, восточно-европейской 
овчаркой Дакаром, на-
тасканным на поиск нар-
котических и взрывчатых 
веществ. 

Светлана ЛЕГОВИЧ

– Этот жилет может защитить 
от пистолетной пули, а также от 
ударов колюще-режущими пред-
метами, – пояснял сотрудник 
ОМОНа. – Он весит примерно 
пять килограммов. А вот девяти-
килограммовый экземпляр, уже 
более мощный – может защитить 
и от автоматной очереди. 

А на улице будущие призывни-
ки примеряли каски и бронежиле-
ты, фотографировались, толкались 
у арсенала с оружием. Сотрудники 
ОМОНа рассказали ребятам о том, 
что всё – от пистолета до гранато-
мёта – действующее оружие, уже не 
раз испытанное боем. Примерялись 
они и к представленным образцам,  
расспрашивали об их  технических 
характеристиках. 

Затем в холле возле актового 
зала будущим защитникам Ро-
дины показали обмундирование 
российского солдата и его сухой 
паёк. А ещё им разрешили по-
стрелять из оружия. В миг обра-

зовалась очередь. «Давай, Колян, 
покажи, как ты десятки выбива-
ешь», –  доносилось из шумной 
толпы. Мальчишки с уважением 
смотрели на ветеранов войны 
и воинов-интернационалистов, 
которые также были приглашены 
на эту акцию. С неподдельным 
интересом рассматривали кители, 
увешанные наградами, и расправ-
ляли свои плечи, когда проходил 

ветеран, позвякивая орденами на 
пиджаке. 

Первокурсники Артём и Павел 
из Воронежского техникума строи-
тельных технологий рассказали, 
что рады возможности поучаство-
вать в патриотической акции. 
И обязательно должны пройти 
срочную, а сегодняшняя встреча 
помогла им лучше познакомиться 
с солдатским бытом и лишний раз 

их укрепила в решении: настоя-
щий мужчина обязан послужить 
Отечеству!

Завершилась патриотическая 
акция концертом, подготовленным 
культурным Центром Главного 
управления МВД России по Во-
ронежской области. Выступления 
творческих коллективов чередова-
лись с поздравлениями властей и 
представителей духовенства. 

Мегаполис

Сообщения подготовили  
Валерий КазаНОВ, Юрий ШаМиН, анатолий ХРУСталёВ.
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По сведениям Воронежского гидромете-
оцентра, сегодня днём по области пере-
менная облачность, местами небольшой 
снег; ветер западный, умеренный; тем-
пература 0…-5, местами до -8.

20 февраля по области – переменная 
облачность, ночью местами небольшой 
снег, днём местами небольшие осадки в 
виде снега и мороси; местами гололёд; 
ветер юго-западный, умеренный; темпе-
ратура ночью -7…-12, местами до -18, 
днём -4…+1, местами до -8.

21 февраля по области – переменная 
облачность, местами небольшие осадки 
в виде мокрого снега и мороси, местами 
туман, гололёд; ветер юго-западный, 
умеренный; температура ночью -2…-7, 
местами до -12, днём -4…+1.
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завтра в Воронеже на 
базе санатория имени 
Горького в 16 часов 
состоится официальное 
открытие XVI чемпиона-
та России по подлёдно-
му лову рыбы.

алексей СОЛОВЬЁВ

Фото Михаила ВязоВого
В нем примут участие бо-

лее ста поклонников зим-
ней ловли на мормышку 
из Архангельска, Вологды, 
Санкт-Петербурга, Уфы, Че-
лябинска, Новосибирска, 
Екатеринбурга, Кирова и 
других регионов Российской 
Федерации – многие из них 
уже приехали в Воронеж и 
разместились в комфорта-
бельных номерах санатория.

Сами же соревнования 
пройдут в субботу и воскре-
сенье на льду водохранилища 
рядом с Морской школой 
ДОСААФ. Как рассказал 
«Коммуне» один из их орга-
низаторов, председатель Воро-
нежской областной федерации 
рыболовного спорта Михаил 
Духанин, сейчас там наиболее 
«рыбное место», что показали 

недавно проведенные состя-
зания областного масштаба. 
Самым везучим удалось за два 
с половиной часа поймать до 
четырех килограммов плотвы, 
окуня, ершей. Но соревнова-
ния по подледному лову рыбы,  
отметил далее Михаил Ду-
ханин, это не столько расчёт 
на везение, сколько проверка 
спортсменов на выносливость, 
на расторопность, на смекалку, 
на находчивость и на особое 
«рыбацкое чутьё».

Итоги зимней рыбалки 
подведут в воскресенье, опять 
же на базе санатория имени 
Горького. 

На зимнюю рыбалку 
– со всей России

тема номер один   
О системе мер и инструментах государственной поддержки 

экономики региона говорили на заседании правительства 
Воронежской области, которое состоялось вчера под пред-
седательством губернатора Алексея Гордеева. Как отметил 
глава региона, на сегодняшний день – это тема №1. О том, 
какие шаги необходимо сделать в ближайшее время, чтобы 
поддержать воронежские предприятия, малый бизнес, до-
ложил  заместитель губернатора-первый заместитель пред-
седателя правительства Воронежской области Андрей Ревков. 
В антикризисном плане, который разработан правительством 
региона, предлагается, в частности, предусмотреть снижение 
финансово-кредитной нагрузки для региональных предпри-
нимателей, формирование устойчивого спроса на продукцию 
региональных товаропроизводителей. Об этом и о других 
вопросах, рассмотренных на заседании облправительства, 
читайте в следующем номере.   

Высокий рейтинг
Воронежская область вошла в число субъектов РФ, пре-

тендующих на предоставление субсидий из федерального 
бюджета на реализацию программ поддержки социально 
ориентированных некоммерческих организаций. Конкурсный 
отбор субъектов РФ проводится Министерством экономиче-
ского развития страны. В этом году рейтинг заявки нашего 
региона составил 50, 45 балла (в 2014 году – 37,26 балла). Из 
74 регионов, участвующих в конкурсе, Воронежская область 
заняла двенадцатое место. Федеральные субсидии будут 
предоставлены 55 участникам конкурсного отбора, которые 
набрали 34 балла и более.

Воронежцы против
Член Центрального штаба ОНФ, депутат Госдумы Алек-

сандр Васильев собирается направить запрос в Министерство 
транспорта России с просьбой обратить внимание на жалобы 
воронежских автомобилистов, которые с недавнего времени 
обязаны оплачивать проезд по участку трассы М-4 «Дон», 
проходящему через городскую черту. Этот пункт взимания 
платы на трассе заработал со 2 февраля. Горожан подобная си-
туация категорически не устраивает. Воронежцы неоднократно 
предпринимали попытки блокировать пункт взимания платы, 
проводили протестные акции. Стало известно, что губернатор 
Воронежской области Алексей Гордеев уже поручил руковод-
ству регионального департамента транспорта и автомобильных 
дорог совместно с Государственной компанией «Российские 
автомобильные дороги» рассмотреть возможность льготного 
проезда для жителей Воронежа через пункт взимания платы 
на трассе М-4 «Дон».

На заводе – внешнее управление
Арбитражный суд Воронежской области в качестве оче-

редного этапа процедуры банкротства на ОАО «Семилукский 
огнеупорный завод» ввёл внешнее управление сроком на 18 
месяцев. Именно об этом ранее просили кредиторы СОЗа. Как 
сообщает пресс-служба предприятия, в качестве арбитражного 
управляющего суд назначил рекомендованного кредиторами 
члена «Поволжской СРО профессиональных арбитражных 
управляющих» Дмитрия Усенко. Цель внешнего управления 
– вывести предприятие из кризиса, наладить производство, 
восстановить платёжеспособное состояние и расплатиться с 
кредиторами.

«иллюзион» погас
Последний «островок», где можно было посмотреть каче-

ственное, элитарное кино, накрыло экономическое цунами. 
Столь любимый студентами и интеллектуальной публикой 
Воронежский культурно-образовательный центр «Иллюзион» 
с 17 февраля прекратил своё существование. Это подтвердила 
его программный директор Ксения Зубарская. По её словам, 
причиной закрытия стали убытки кафе, которое существовало 
наряду с кинозалом. Сейчас ведутся активные переговоры о 
сохранении и даже дальнейшем развитии «Иллюзиона».  

Масленичные забавы
Праздники дворов на улицах Ломоносова и Шишкова, 

посвящённые Масленице, были организованы и проведены 
отделом по работе с молодёжью и организации культурно-
досуговой и физкультурно-спортивной деятельности управы 
Центрального района Воронежа совместно с творческим 
коллективом Дворца творчества детей и юношества. Скомо-
рохи и сказочные персонажи приготовили забавы для детей и 
взрослых. Своими прибаутками они подарили им хорошее на-
строение. Плетение косичек, перетягивание каната, народные 
игры под музыку и загадки о Масленице – это и многое другое 
придумали организаторы праздника. А в спортивных эстафетах 
ребята заработали подарки.  И, конечно, гости праздников, 
особенно дети, полакомились вкусными  блинами.

В областном центре  
наличие видеокамер в 
строящихся домах ста-
нет обязательным.

Валерий мартОВ

Работа АПК «Безопасный 
город» и участие организаций 
Воронежа в региональной про-
грамме мероприятий, направ-
ленных на снятие напряжён-
ности на рынке труда, стали 
основными темами оператив-
ного совещания, прошедшего 
под председательством главы 
города Александра Гусева.

Докладывая на совещании 
в администрации Вороне-
жа о развитии аппаратно-
программного комплекса 
«Безо пасный город», руко-
водитель проекта Владимир 
Колчин отметил, что  сегодня 
на балансе у предприятия 
находится 209 видеокамер, 
которые выведены на единый 
диспетчерский пульт. Пятьде-
сят пять из них приобретено 
за счёт городского бюджета, 
еще 154 – на средства из об-
ластной казны. В нынешнем 
году работа будет продолжена. 
Так,  планируется не только 
устанавливать новые камеры, 
но и интегрировать уже суще-
ствующие в единую систему. 

Отмечено, что только в про-
шлом году проведена съемка 
свыше 500 массовых меро-
приятий, выявлены сотни 
правонарушений и дорожно-
транспортных происшествий, 
раскрыто пять преступлений. 
Александр Гусев напомнил 
вице-мэру по градостроитель-
ству Владимиру Астанину о 
необходимости выдачи градо-
строительной документации 
застройщикам только при 
условии оснащения дворовой 
территории системами видео-
фиксации.

– Недостаточно того, чтобы 
только установить камеры, они 
должны быть в обязательном 
порядке выведены на диспет-
черский пульт «Безопасного 
города», – подчеркнул Алек-
сандр Гусев.

Далее заместитель руко-
водителя труда и занятости 
Воронежской области Елена 
Маслова рассказала о регио-
нальной программе мероприя-
тий, направленных на снятие 
напряжённости на рынке тру-
да. По её словам, из бюджета 
Российской Федерации ре-
гионам на эти цели выделяется 
52 млрд. рублей. Воронежская 
область на первый этап реа-
лизации программы получит 
304 млн. рублей, ещё 16 млн. 
добавит областная казна.

На эти деньги, в частности, 
планируется оказать помощь 
организациям в найме новых 
сотрудников через частные 
рекрутинговые агентства, обу-
чить необходимый персонал, 
трудоустроить молодёжь и 
инвалидов.

Глава города попросил спе-
циалиста из областного прави-
тельства учесть возможности 
вновь создаваемых в област-
ном центре предприятий мало-
го производственного бизнеса, 
для поддержки которых созда-
на отдельная муниципальная 
программа. Елена Маслова 
пообещала рассмотреть этот 
вопрос.

В конце оперативного сове-
щания руководитель контроль-
ного управления Геннадий 
Боев рассказал о выполнении 
поручений мэра Воронежа по 
предоставлению информации 
об уборке междворовых про-
ездов и тротуаров в районах 
Воронежа. По словам Геннадия 
Боева, специалисты районных 
управ во многом отнеслись к 
исполнению этого поручения 
формально. 

– Надо провести анализ 
всех нарушений и наказать ви-
новных, – поручил Александр 
Гусев главам управ. – Это – не 
простая формальность. Мы вы-
рабатываем систему, с которой 
должны будем вступить уже 
в следующий осенне-зимний 
период.

Кроме того,  глава Воронежа 
потребовал от руководителей 
структурных подразделений 
активизировать работу по ко-
ординации сил, направленных 
на борьбу с паводком.

За безопасность 
в городе

Прогноз неблагоприятных дней и часов на период  
с 19 по 25 февраля: 

татьяна дубКОВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

19, четверг (пик с 10 до 13 часов);
21, суббота (пик с 5 до 9 часов);

22, воскресенье (пик с 4 до 6 часов);
25, среда (пик с 20 до 23 часов).

Василий ЧЕрнОуСОВ

Департамент перешёл на 
программный метод плани-
рования бюджета, который 
осуществляется в рамках трёх 
государственных программ 
области: «Развитие культу-
ры и туризма», «Доступная 
среда» и «Информационное 
общество». Финансирование 
из облбюджета на выполнение 
государственного задания 
составило 1026,1 миллиона 
рублей; также была получена 
прибыль от оказания платных 
услуг, предпринимательской 
и иной приносящей доход 
деятельности в размере 252,3 
миллиона. 

В докладе отмечена поло-
жительная динамика эконо-
мического развития области 
за последние годы. Конечно, 
от того, удастся ли её сохра-
нить в нынешней печальной 
ситуации, напрямую зависит и 

культурное развитие региона: 
сколько (и каких) книг по-
лучит сельская библиотека, 
будет ли приобретена новая 
аппаратура для домов культу-
ры, приедут ли в райцентр ар-
тисты из Воронежа, увидят ли 
новый столичный спектакль и 
интересную выставку жители 
областного центра?

Шла в докладе речь и о 
расширившейся географии 
гастрольной деятельности 
творческих коллективов, и 
о том, как осуществлялась 
поддержка талантливых де-
тей. Возводились новые дома 
культуры – и эту работу пред-
полагается продолжить в 
нынешнем году, несмотря на 
охвативший всю страну кри-
зис. Проходили фестивали 
и археологические раскоп-
ки, выставки и ремонтно-
реставрационные работы… По 
словам Эмилии Сухачевой, 
удалось отреставрировать по 

федеральной целевой про-
грамме пять объектов куль-
турного наследия. В сравне-
нии с тем, что происходило 
в этой сфере несколько лет 
назад, это, конечно, прогресс. 
Однако не будем забывать и 
о том, что каким-то другим 
старым зданиям повезло куда 
меньше: они продолжали 
разрушаться. Были и потери 
безвозвратные. 

Каким будет год нынеш-
ний, объявленный в России 
Годом литературы, для нашего 
города, получившего на время 
статус  культурной  столицы 
СНГ? 

- Нам надо научиться жить 
по своим возможностям и до-
ходам, умерить потребности, 
проститься с некоторыми 
привычками, максимально 
экономить, чтобы без потерь 
пройти этот сложный период, 
- подчеркнула в своём высту-
плении Эмилия Сухачева.  

Особый интерес вызвал 
вопрос о целесообразности 
перехода муниципальных 
библиотек с баланса сель-
ских поселений на уровень 
муниципальных районов. По 
словам заместителя руково-
дителя департамента Тараса 
Тарасенко, реструктуризация 
муниципальной библиотеч-
ной сети, продолжающаяся в 
условиях реформы местного 
самоуправления,  сопрово-
ждалась распадом центра-
лизованной библиотечной 
системы и массовой передачей 
поселенческих библиотек в 
культурно-досуговые учреж-
дения: 

- Вызывает тревогу то, что 
оптимизационные меры, при-
званные обеспечить наиболее 
эффективные пути развития 
публичных библиотек, сво-
дятся не только к сокращению 
штатной численности, перево-
ду работников на неполный 
рабочий день, но и к сокраще-
нию библиотек как сетевых 
единиц. В связи с этим надо 
отметить, что в рекомендаци-
ях Министерства культуры по 
выполнению президентского 
Указа говорится, что крайне 
нежелательно сокращение 
сетевых единиц в целях вы-
свобождения финансовых 
ресурсов. 

Передача библиотек в 
культурно-досуговые учреж-
дения различных типов, по 
мнению докладчика, привела 
к ряду негативных послед-
ствий. Прежде всего проблема 
в том, что не определён статус 
публичной библиотеки в со-
ставе культурно-досугового 
учреждения. Практически 
разрушен механизм сетевого 
взаимодействия и методиче-
ских связей. 

- Всё чаще базовые функ-
ции библиотеки (мемори-
альная,  информационная) 
заменяются одной функцией: 

досуговой. При этом выхола-
щивается суть библиотеки, её 
основное предназначение, а 
именно –  содействие образо-
ванию и интеллектуальному 
развитию личности. 

Тему продолжила в сво-
ём выступлении директор 
областной универсальной 
научной библиотеки име-
ни И.С.Никитина Людмила 
Смирнова. 

- Все эти проблемы появи-
лись не сейчас. В течение 
восьми лет директора всех 
региональных библиотек Рос-
сийской Федерации бьют 
тревогу. Мы неоднократно 
обращались и в Российскую 
библиотечную ассоциацию, и 
в Госдуму с просьбой, чтобы 
вернуть библиотеки с поселе-
ний на районный уровень. 

Библиотечные работники 
обратились за поддержкой в 
облдуму и надеются, что их 
мнение было услышано. 

Вопрос необходимости 
перехода на единую автомати-
зированную информационную 
систему кинопроката в муни-
ципальных образованиях  был 
поднят в  выступлении дирек-
тора филиала МКУК «Меж-
поселенческий Дом культуры 
и досуга» кинотеатр «Восток» 
Юлии Ждановой (Панинский 
район). Кинотеатр возобновил 
работу в декабре 2013 года 
после длительного переры-
ва и капитального ремонта. 
Произошло это благодаря 
поддержке со стороны губер-
натора Алексея Гордеева. Обо-
рудование, которым «Восток» 
теперь оснащён, отвечает са-
мым современным нормам ки-
нопроката. Теперь посмотреть 
фильмы сюда приезжают и из 
соседних районов. Юлия Жда-
нова поделилась обретённым 
за это время опытом работы, 
в том числе привлечения ау-
дитории и сотрудничества с 
кинокомпаниями. 

«Год созидания» позади. Что дальше? 
Культура | В Воронежском концертном зале прошло заседание коллегии департамента  
культуры области, на котором были подведены итоги Года культуры и определены перспективы  
развития этой сферы на 2015 год 
Первый заместитель руководителя департамента культуры Эмилия Сухачева 
назвала ушедший 2014-й, бюджет которого составил 1940,5 миллиона рублей, 
«годом созидания, конкретной интенсивной работы по созданию и реализации 
новых проектов, проведению акций и мероприятий, призванных разнообра-
зить культурную жизнь региона и обеспечить доступность культурных благ 
населению самых отдалённых городов и посёлков области».

На заседании коллегии.
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Огромный интерес у призывников вызвала выставка оружия.
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Школа настоящих  
мужчин

Событие | Вчера на сборном пункте Воронежской области было многолюдно. Здесь уже в третий 
раз проходила военно-патриотическая акция «День защитника Отечества – встреча поколений»



Журналисты «Коммуны» 
подробно расспрашивали гостя 
о том, как происходила «ре-
волюция» в Севастополе, как 
дальше развивались события, 
чем город жил в течение 2014 
года? Ну и, разумеется, узнали 
о заботах представительной 
власти отдельного субъекта 
Федерации, каким и являет-
ся Севастополь в настоящее 
время. 

Гость предельно откровен-
но отвечал на все вопросы, не 
скрывал тех трудностей, кото-
рые переживает Севастополь, 
да и в целом Крым, на пере-
ходном этапе, говорил о той 
немалой работе, которую еще 
предстоит выполнить.

Из Киргизии –  
в Севастополь 

Для начала мы попросили 
рассказать нашего гостя о себе, 
о своих корнях, о том, как он 
попал в политику.

- Родился я в городе Нукус 
Каракалпакской АССР. Мои 
деды перебрались из России в 
Семиречье еще в начале про-
шлого века. Один прадед, по 
отцу, по семейным преданиям 
служил солдатом в Средней 
Азии, но окончательно пере-
брался туда в начале 30-х, в 
период раскулачивания. Со-
брались семьей и сбежали с 
Северного Кавказа. А дед по 
матери участвовал в Граж-
данской, шашкой махал, уста-
навливал Советскую власть в 
Средней Азии, а именем его 
брата как заслуженного чеки-
ста названа школа в Моздоке. 
Дед был образованный и после 
Гражданской войны работал 
вначале следователем, затем 
прокурором. Там же женился 
на раскулаченной, которая 
сбежала от преследования в 
Среднюю Азию, справил ей 
документы и т.д. В то время 
это был смелый поступок, его 
характеризующий. Узнали 
бы, не посмотрели на заслуги. 
Такие у меня корни. Я же окон-
чил Алма-Атинское высшее 
общевойсковое командное 
училище, с 1983 года по 1985 
год служил командиром раз-
ведывательного взвода 191-го 
отдельного мотострелкового 
полка в провинции Газни Ре-
спублики Афганистан. Затем 
меня направили в Забайкаль-
ский военный округ. После 
расформирования укрепрайона 
на границе с Китаем вернулся 
в Киргизию, в город Ош. Ра-
ботал на хлопчатобумажном 
комбинате. В 1990 году в респу-
блике произошли беспорядки 
и погромы, породившие пер-
вую волну исхода русских в 
Россию. Так, в июне 1990 года 
я вместе с семьёй приехал в 
Севастополь. Там трудился в 
городском управлении МВД, 
сначала участковым инспек-
тором, потом следователем. 
И дослужился до начальника 
следственной части отдела рас-
следования преступлений, со-
вершенных организованными 
преступными группировками. 
После увольнения на пенсию 
по выслуге лет работал юри-
стом на предприятиях и в орга-
низациях города и в последние 
три года - юристом сектора 

юридического обеспечения. В 
ходе службы в МВД попутно 
окончил Одесскую националь-
ную юридическую академию. 
Был руководителем «афган-
ской» организации в Севасто-
поле, одним из соучредителей 
общественного объединения 
«Республика». 

После избрания Алексея 
Чалого «народным мэром» 
стал юристом Координацион-
ного совета по организации 
городского управления по обе-
спечению жизнедеятельности 
Севастополя. Участвовал в раз-
работке первых и последующих 
законов, готовил документы 
для проведения исторического 
референдума по возвращению 
Севастополя в Россию. С апре-
ля 2014 года работал юристом в 
аппарате губернатора города и 
стал одним из авторов первых 
законов и нормативных актов 
Севастополя, вернувшегося в 
Россию. Потом прошли выбо-
ры в Законодательное собра-
ние, так я стал депутатом. 

- В общем, последний год 
провел в гуще исторических 
событий, - шутит собеседник.

«Мы верили,  
что возвращение  
в Россию неминуемо» 

Дальше мы предложили Вик-
тору Посметному напомнить 
о событиях, которые предше-

ствовали возвращению Сева-
стополя в состав Российской 
Федерации.

- Все, кто проживал в Се-
вастополе, были не согласны 
с передачей города Украине в 
1991 году. Да и, собственно, как 
таковой передачи Севастополя 
в Украину не было, нет таких 
документов. Борис Ельцин 
подписал документы о переда-
че Крыма, но Севастополь всег-
да был отдельным субъектом… 
Горожане знали, что возврат 
обратно в Россию неминуем. 
Верили, что через день или сто 
лет, но это событие обязательно 
должно произойти. 

Несколько лет назад 13 че-
ловек, в том числе и я, создали 
общественную организацию 
«Республика». Когда же Украи-
на пошла по другому пути, мы 
поняли, что пришла пора дей-
ствовать. В ноябре 2013 года 
подписались под обращением 
против интеграции Украины 
в ЕС. Но впервые мы собра-
лись вместе 22 января 2014 
года, когда почувствовали, что 
власть в Киеве должна пасть. 
Рассматривали три варианта. 
Первый – Виктор Янукович 
восстанавливает конституци-
онный порядок, сил для этого 
у него было более чем доста-
точно. Второй – действующий 
президент договаривается с 
Майданом. Для нас это был 
худший вариант. Он вызвал 

бы консервацию конфликта. 
И третий вариант – власть 
переходит к Майдану. Для нас 
это стало бы временем «Ч». В 
таком случае мы должны были 
вывести людей на улицы. Что 
и произошло. Пропаганду не 
вели, за нас это сделали те, кто 
был в Киеве. Они говорили, что 
Севастополь будет уничтожен 
физически. Если бы в город 
вошли сторонники Майдана, 
здесь произошла бы бойня и 
никакой Черноморский флот 
нас бы не спас. 

По словам Виктора По-
сметного, они понимали, что в 
случае вмешательства в собы-
тия на Украине Черноморского 
флота России, это привело бы 
к прямому военному столкно-
вению двух государств, и Запад 
не остался бы в стороне, и во 
что бы такое противостояние 
переросло, страшно даже пред-
ставить. Поэтому активисты 
понимали: бороться за свою 
судьбу нужно самим. Вмеши-
ваться во внутренний кон-
фликт другой страны нельзя 
ни под каким предлогом. Если 
бы всё-таки командование 
флота приняло решение под-
держать севастопольцев, то ему 
удалось бы выставить не более 
шести тысяч человек, включая 
морских пехотинцев и часть 
экипажей судов. Что касается 
Вооруженных сил Украины, 
то в тот момент на территории 
Крыма находились под ру-

жьём вполне боеспособных до 
25 тысяч солдат и офицеров. 
Многие из них были сильно 
мотивированы национальной 
идеей, что следует признать. 
Но активное и настойчивое 
блокирование воинских частей, 
военных городков по всему 
Крыму народом, ополчением 
не позволило хунте применить 
военную силу. Их бы раздавили 
всех! Сейчас можно уже рас-
сказать, что многих украинских 
солдат из Западной Украины 
мы просто купили, и они сбежа-
ли из воинских частей домой. 
Дали им подъёмные, оплатили 
проезд и отправили домой. А 
некоторые из одурманенных 
национал-украинской идеей 
офицеров, которые покинули 
Крым, сейчас воюют в АТО. 
Что тут скажешь? Есть и такое. 
И очень хорошо, что мы им не 
позволили сделать в Крыму то, 
что они творят сейчас на вос-
токе Украины. 

- Когда 22 февраля в Киеве 
произошла смена власти, точ-
нее - государственный перево-
рот, мы были готовы к такому 
повороту событий, - продол-
жает Виктор Посметный. - По-
нимали, что у нас есть сутки 
на то, чтобы взять ситуацию 
в свои руки. Надеялись, что 
восточная часть Украины вы-
ступит на стороне легитимной 
на тот момент власти. Потому 
как ресурсов – людских, фи-

нансовых, военных - у них было 
больше, чем в Центральной и 
Западной Украине. Если бы 22 
февраля депутаты всех уровней 
из юго-восточных областей 
и Автономной Республики 
Крым, собравшиеся на съезд 
в Харьков, приняли волевое 
решение... Но Янукович не 
приехал на съезд, выступил 
лишь по ТВ с обращением. В 
этот же день назначили про-
ведение митинга на 23 февраля. 
Надеялись, что Украина подни-
мется вместе с нами. Но этого 
не произошло, мы оказались в 
одиночестве. Оповещали насе-
ление через листовки, соцсети, 
местные телеканалы, стикеры в 
магазинах расклеивали. После 
госпереворота только «Беркут» 
сразу перешёл на нашу сторо-
ну, а их оказалось не более 60 
бойцов, остальные правоохра-
нители выжидали. 

Так начиналась борьба за 
Севастополь.

- У многих россиян в те дни 
возникало ощущение спонтан-
ности всего происходящего в 
Крыму и Севастополе.

- Так оно и было. Взять, к 
примеру, митинг на площади 
Нахимова. До последнего ни-
кто не знал, сколько людей 
придет на площадь. Только не-
посредственно перед началом 
митинга Алексей Чалый при-
нял решение: встать во главе 
восставшего города. Нам важна 
была реакция жителей города: 
за кого они?

В этом митинге участвовал 
действующий глава города 
Владимир Яцуба, который мог 
сказать, что, мол, контроль за 
ситуацией возьмет на себя. 
Но он принял взвешенное, 
политически верное решение 
и ушел в сторону, дал дорогу 
новой власти. 

Кандидатура Алексея Чало-
го была предложена членами 
нашей группы 22 января. Он 
– доктор технических наук, 
предприниматель междуна-
родного уровня, владеющий 
несколькими иностранны-
ми языками. С нуля создал 
предприятие по производству 
высокотехнологичной аппара-
туры для энергетики, открыл 
70 филиалов по всему миру. 
Мы понимали, что если он со-
гласится возглавить движение, 
то потеряет бизнес. Конечно, 
он рисковал. Мало того, когда 
произошли эти события, Алек-
сей Михайлович в течение двух 
месяцев полностью содержал 
весь город, почти 400 тысяч 
населения. Выплачивал людям 
пенсии, зарплаты. А 23 февраля 
на «Митинге народной воли 
против фашизма на Украине» 
его избрали «народным мэром» 
города, 1 апреля же – испол-
няющим обязанности губерна-
тора Севастополя. 

Севастополь –  
территория уникальная

Виктор Посметный напом-
нил, что ещё в недавнем про-
шлом украинские власти счи-
тали Севастополь форпостом 
русского духа на Украине, и 
поэтому город всегда хотели 
«придавить». Даже система 
власти здесь была совершенно 
иная, чем на материковой части 
Украины. Районные власти 
назначались Киевом. Местные 
советы власти практически 
не имели и не могли влиять 
на кадровую политику. Крым 
жил несколько по-иному. Он 
являлся пусть усечённой, но 
республикой со своим советом 
министров и соответствующи-
ми структурами. 

- У нас всё было на украин-
ском языке – ценники в мага-
зинах, дорожные указатели, де-
лопроизводство. При этом все 
говорили на русском. Поэтому 
со сменой власти Севастополь 
фактически оказался без своей 
законодательной базы. У нас 
отсутствовала нормативная 
база, которая бы регулировала 
взаимоотношения органов 
власти – законодательной, ис-
полнительной. Всё требовалось 
начинать с чистого листа. Уни-
кальный случай! 

После прошедшего 16 марта 
2014 года референдума мы при-
няли Устав города, закон о си-
стеме власти, о правительстве, 
Законодательном собрании, не-
давно приняли закон о местном 
самоуправлении. Утвердили 
первый бюджет города на 2015 
год, полтора десятка социаль-
ных законов. Некоторые вопро-
сы согласуем с правительством 
Крыма. Например, если мы 
сделаем ниже ставки налога на 
транспорт, чем в Крыму, то все 
поедут регистрироваться к нам. 
Будет перекос, которого нельзя 
допустить.

- Севастополь не является 
закрытым городом, как это было 
в советские времена?

- Нет, город открыт для всех. 
Придание Севастополю статуса 
отдельного федерального субъ-
екта подчеркивает его истори-
ческое значение для России. И 
Крым, и Севастополь – единое 
экономическое и политическое 
пространство. Разделять их 
никто не собирается. Конечно, 
есть административные грани-
цы, как, например, между лю-
быми областями или районами. 
В то же время Севастополь 
полностью автономен. При 
необходимости город может 
сам себя содержать достаточно 
длительное время. Есть свои 
источники водоснабжения, 
электроэнергии и прочего. 
Вообще, только говорится, что 
Севастополь – город. На самом 
деле – уникальная в смысле 
административного деления 
территория. Она разделена 
на четыре района и включает 
в себя Балаклаву, Инкерман, 
поселок городского типа Качу 
и свыше двух десятков на-
селённых пунктов. Есть леса, 
прибрежная зона, горы, реки 
и озера. Есть Бельбекская до-
лина, где развито сельское 
хозяйство. 

Жить стало спокойней
- По данным последней пе-

реписи в городе проживали 380 
тысяч населения, - рассказал 
Виктор Посметный. -Сейчас 
уже насчитывается свыше че-
тырехсот тысяч. В основном 
увеличение численности насе-
ления происходит за счёт при-
езжих из Николаева, Одессы, 
Харькова. 

«Коммуновцев» интересо-
вало и то, как жили севасто-
польцы в прошлом году, что 
их волновало, что принесло им 
возвращение в Россию? 

- Два месяца прошлого 
года — февраль и март – у 
здания правительства, где 
я работаю, постоянно соби-

рались люди. Когда эмоции 
утихли, после референдума 
приступили к выдаче новых 
паспортов. Очереди за ними 
стояли огромные. За два-три 
месяца только в Севастополе 
надо было выдать 280 тысяч 
документов. Паспортисты 
принимали население на круп-
ных предприятиях, заводах, в 
поликлиниках и больницах. К 
осени работу завершили, пик 
пришелся на июнь. Потом на-
стала очередь выдачи полисов 
пенсионного страхования, 
медицинских полисов. Сейчас 
идет процесс перерегистрации 
собственности, льгот, замена 
водительских удостоверений. 
Украинские паспорта не сдава-
ли, у многих там связи – лич-
ные, деловые. Была проблема 
с возвращением вкладов. В 
частности, из Приват-банка. 
Но и её удалось решить. Глав-
ное, повторюсь, мы вернулись 
в Россию. Поэтому все те труд-
ности переходного периода, 
которые неизбежны, пережи-
ваем спокойно.

Затем гость из Севастополя 
подтвердил то, что прихо-
дилось слышать от рядовых 
горожан с телеэкранов: зар-
платы выросли, жить стало 
спокойней. Цены поднялись, 
но не значительно. Правда, 
выбор продуктов стал меньше. 
Раньше завоз шел с Украины, 
теперь в основном из Красно-
дара. Сказывается отсутствие 
прямого сообщения с мате-
риком. Паромная переправа 
работает в полную силу, но её 
мощности не хватает. 

Вспомнили о возникших 
проблемах с электроснабже-
нием и удивились: неужели 
нельзя было провести кабель 
из Краснодара? 

- Год назад это был один из 
главных вопросов, который 
волновал и нас, и Алексея 
Чалого: как обеспечить бес-
перебойное электроснабже-
ние и Севастополя, и Крыма 
в целом, - ответил Виктор 
Александрович. - Подобрали 
площадки для строительства 
электростанций, нашли под-
рядчика, но на том и остано-
вились. Не всё от нас зависит. 
Крым по большому счету мо-
жет вполне существовать как 
энергонезависимая террито-
рия. Здесь имеются большие 
запасы газа. Даже на экспорт 
хватит. Недостаёт генери-
рующих мощностей. Привезли 
мобильные станции, которые 
обеспечивают больницы. Надо 
строить. Российские компании 

не берутся, боятся санкций. 
Оно и понятно, ведь круп-
ные компании все завязаны 
на западный капитал. Если 
начнут работать с Крымом, 
то их бизнес пострадает. Есть 
возможность привлечь госу-
дарственные инвестиции, но 
прежде необходимо соблюсти 
длительную процедуру. 

- И среди незначительной ча-
сти россиян существует мнение, 
что Россия аннексировала Крым. 
В Севастополе есть привержен-
цы подобной точки зрения?

- Сказать, что их нет, значит, 
погрешить против истины. Та-
кие имеются, но их немного. 
Открытых выступлений нет. 
У нас народ попроще, могут и 
по физиономии заехать, если 
услышат что-то плохое о Пре-
зиденте Путине. Наблюдается 
вот что: нерасторопность ис-
полнительной власти. Что-
то недоделали или кому-то 
недодали, этим умело поль-
зуются определенные люди, 
которые грамотно разжигают 
недовольство народа. В боль-
шинстве своём они приезжие. 
Напряженности в отноше-
ниях между мусульманами и 
христианами не отмечается. 
Хотя определенным силам, 
вложившим средства в обо-
стрение межнациональных 
отношений, очень бы этого 
хотелось. Крымские мусуль-
мане прекрасно понимают, что 
в России они имеют больше 
возможности для сохранения 
собственной идентичности, 
чем на Украине. 

Дом, который  
разрушил….

В ходе разговора затраги-
вались разные темы, задавали 
гостю много вопросов. Один из 
них касался нашумевшей исто-
рии сноса 16-этажного дома. 
Произошло это в декабре 2014 

года. Свой ответ Виктор 
Посметный начал с экс-
курса в историю:

- Во время Великой 
Отечественной войны 
Севастополь оказался 
полностью разрушен. По-
том архитекторам удалось 
воссоздать центр города в 
прежнем виде и в едином 
архитектурном решении. 
В эпоху безвременья на-

чалась точечная застройка. 
Новоделы росли меж старых 
зданий, разрушая общий стиль. 
Снесённая в декабре прошлого 
года новостройка появилась 
на месте овощного магазина в 
нарушении всех норм, прямо 
возле памятника солдату и ма-
тросу. Угол дома выходил непо-
средственно на проезжую часть 
и не был огорожен, но прежние 
власти подобное не волновало. 
Когда приняли решение о его 
сносе, строительная мафия 
начала войну в СМИ. Почему 
дом не рухнул сразу? Взрывали 
приглашенные из Москвы спе-
циалисты, видимо, они немного 
не рассчитали. Теперь на этом 
месте скорей всего разобьют 
парк. 

Также журналистам «Ком-
муны» хотелось услышать 
мнение нашего гостя в целом 
о развитии ситуации в Ново-
россии.

- Прежде чем ответить на 
этот вопрос, мне необходимо 
съездить туда, пожить среди 
простых людей, пообщаться 
с представителями власти. 
Я не могу анализировать си-
туацию по материалам СМИ. 
Конечно, лидеры Луганской 
и Донецкой республик при-
езжали к нам, общались, в 
том числе и со мной, но этого 
недостаточно для того, чтобы 
разобраться в происходящем 
и сделать прогноз пусть даже 
на ближайшее будущее. На 
мой взгляд, они упустили 
время. Считаю, что народ 
Востока и Юга Украины, как и 
всю Украину, предали олигар-
хи и продажные чиновники. 
Впрочем, история не имеет 
сослагательного наклонения, 
и произошло то, что должно 
было произойти: Севастополь 
и Крым возвратились в Рос-
сию теперь навсегда. 

На прощание журналисты 
«Коммуны» подарили собе-
седнику свои книги. Выйдя из 
редакции, Виктор Посметный 
отправился к памятнику во-
ронежцам, погибшим в боевых 
действиях и вооружённых 
конфликтах, чтобы возложить 
цветы к скульптуре воина. Ока-
залось, что севастопольский 
депутат служил в той же самой 
разведроте, что и 26-летний 
капитан-«афганец», начальник 
разведки мотострелкового 
полка Юрий Лукьянчиков, 
послуживший прообразом 
скульптуры…

Записала  
Тамара ГАШИМОВА.

Горожане знали, что 
возврат обратно в 

Россию неминуем. Верили, 
что через день или сто лет, 
но это событие обязательно 
должно произойти. 

Придание Севастополю статуса 
отдельного федерального субъекта 

подчёркивает его историческое значение 
для России. И Крым, и Севастополь – единое 
экономическое и политическое пространство. 
Разделять их никто не собирается. 

2 | №18 (26407) | Четверг, 19 февраля 2015 года | КОММУНА www.communa.ru 

Мы знали, что это произойдёт
Гость «Коммуны» | Год назад, 23 февраля 2014 года, в Севастополе прошёл «Митинг народной воли против фашизма на Украине». 
Один из его организаторов и участников Виктор Посметный рассказал о том, как город русской морской славы вернулся в Россию

Виктор Посметный.

Ныне Виктор Посметный - председатель постоянной комиссии по 
законодательству, обеспечению эффективности власти, общественному 
контролю и местному самоуправлению Законодательного собрания города 
Севастополя. Еще год назад он был рядовым юристом при местной структуре 
МВД Украины. Когда начались события на Майдане, уволился. Тогда это был 
личный протест против Майдана, а сейчас понятно: уволился, чтобы стать 
участником «Русской весны» в Севастополе и Крыму, одним из организаторов 
«Митинга народной воли против фашизма на Украине». Именно тогда власть 
перешла в руки народа, и прежде мало кому известный в России, но хорошо 
знакомый севастопольцам Алексей Чалый, патриот города русской морской 
славы, создатель и руководитель промышленной группы «Таврида Электрик», 
был избран «народным мэром». 
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ВГУ укрепляет  
связи с Ирландией
Посол Ирландии и руководство 
Воронежского госуниверситета 
подписали меморандум
Воронежский государственный университет  
с дружественным визитом посетил Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Ирландии в России  
господин Оун О’Лири.

Наталья сТоЛПовсКаЯ

Заключая партнерские соглашения с ведущими зару-
бежными университетами и приглашая известных лич-
ностей мирового уровня, Воронежский государственный 
университет активно налаживает международные связи. В 
феврале этого года вуз посетил Посол Ирландии в России 
господин Оун О’Лири.  

В ходе встречи с ректором университета, профессором 
Дмитрием Ендовицким господин О’Лири отметил важ-
ность развития контактов между ВГУ и Ирландией. От 
ирландской стороны поблагодарил лично ректора, а также 
руководителя ирландского центра Александра Мирошни-
кова за успешное сотрудничество.

- Мы продолжаем хорошую добрую традицию Воро-
нежского государственного университета, – сказал в от-
ветном слове Дмитрий Ендовицкий, – принимаем на нашей 
площадке известных в России и мире людей, укрепляем 
взаимоотношения с развитыми европейскими странами. 
Что касается Ирландии, то на базе ВГУ создан и благо-
получно работает Центр ирландских исследований, про-
должается большая история взаимодействия нашего вуза 
с ирландскими вузами, ирландским сообществом в целом. 
Одной из ведущих в Ирландии является IT-отрасль, в связи 
с этим родилась идея, которую инициировал губернатор 
Алексей Гордеев, и поддержал господин посол, – провести 
на базе ВГУ российско-ирландский форум «IT-бизнес и 
IT-образование». 

 Далее Дмитрий Александрович подчеркнул, что по 
предложению губернатора Воронежский государственный 
университет будет включен в число организаторов пред-
стоящего форума, поблагодарил господина Оуна О’Лири 
за поддержку идеи и выразил надежду, что совместный 
проект принесёт пользу как российской, так и ирландской 
стороне.

Дмитрий Ендовицкий также рассказал гостям об опыте 
Института международного образования ВГУ в препо-
давании русского языка как иностранного и предложил 
разработать IT-платформу для изучения русского языка 
как иностранного для Ирландии. Со своей стороны госпо-
дин О’Лири подтвердил заинтересованность Ирландии в 
организации летних школ для ирландских студентов на 
базе ВГУ. 

Важной частью программы пребывания посла в уни-
верситете стала открытая лекция на тему «Европейский 
опыт Ирландии», которую смогли прослушать студенты, 
преподаватели и сотрудники вузов Воронежа, представи-
тели региональных СМИ. В ходе лекции господин О’Лири 
познакомил аудиторию с историей Ирландии, рассказал 
о сегодняшнем дне государства, о тех сложностях, с 
которыми сталкивается страна на пути строительства 
независимой политики. Особое внимание докладчик 
уделил опыту преодоления Ирландией экономических 
и политических кризисов. Дал оценку действиям стран 
Евросоюза в острые периоды жизни ирландского госу-
дарства, обрисовал роль Европейского союза в целом, 
отметив как положительные, так и спорные моменты его 
деятельности. По окончании лекции все желающие могли 
задать послу интересующие их вопросы. Большинство из 
них касалось общеполитической обстановки в Европе, 
ситуации на Украине, особенностей государственного 
устройства Ирландии.

В завершение встречи между руководством Воронеж-
ского государственного университета и послом Ирландии 
был подписан меморандум о намерениях, который призван 
укрепить давние плодотворные отношения. 

вУзы

вести

Посол Ирландии Оун О’Лири и Дмитрий Ендовицкий.

Урок любви  к Родине
Когда европейцы отмечали День всех влюблённых, воронеж-

ским восьмиклассникам рассказали о любви к Родине. Учащиеся 
средней школы № 75 Воронежа побывали на экскурсии в Воро-
нежском управлении ФСИН.

 Они встретились с бойцами отдела специального назначе-
ния «Скиф» УФСИН России по Воронежской области. Ребята 
посмотрели фильм об спецназовцах, послушали рассказ об 
истории отдела, узнали о целях и задачах, которые стоят перед 
«Скифом», а также смогли увидеть образцы специальных 
средств, стрелкового оружия, средств защиты и радиосвязи, 
находящихся на вооружении подразделения. А перед уроком 
любви к Родине школьники в сопровождении бойца отдела 
посетили мемориал воинам-интернационалистам, располо-
женный в сквере у спорткомплекса «Динамо». 

Медработники сдали кровь
Донорскую акцию провёл в Воронеже коллектив городской 

поликлиники №15, которую жители обычно называют «студен-
ческой». 

Ранним утром на областную станцию переливания крови 
пришли 15 медработников поликлиники вместе с главврачом 
Александром Артёмовым. Они сдали пять литров крови. 

В Воронежской области в донорских акциях регулярно 
участвуют также сотрудники правоохранительных органов, 
организаций и предприятий различных форм собственности. 
Так, в прошлом году 60 сотрудников ГИБДД сдали более 30 
литров донорской крови, сообщает департамент здравоохра-
нения Воронежской области.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.
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Взгляд В истОрию

Павел ПОПОВ, кандидат исторических наук 

(Продолжение. Начало в №№16-17)

Переписчики текста не имели права вымыслить факты. 
Они могли допустить вольности при употреблении пред-
логов, стремясь сделать текст более понятным. Собственно, 
вольности летописцев – налицо, и даже они, на мой взгляд, 
«выдают» не город, а… что? В одном месте – «ехавше Во-
ронаж» без предлога, в другом – «шедше в Воронеже», но 
не «в Воронеж». Про город так оговориться трудно, но и 
про реку сказать – не по-русски...

«Ехавше в Воронож»… Может, летописцы «подгоняли» 
предлог «в» под существование позднего города Воро-
нежа? Нет, в XIV–XV веках никакого города не было! 
На реке Воронеж города пребывали в запустении после 
монголо-татарского ига.

Как ни придираться к летописям, – все-таки там реки 
упоминаются в подавляющем большинстве случаев с пред-
логами «на», «к», «по». Если просмотреть Никоновскую 
летопись с 1051-го по 1221 год, то обнаружим: «хожаче з 
Берестово на Днепр», «прииде на Волгу», «все городы по 
Суре», «поиде к реце Оке», «идущее воевати по Каме» и 
т.д. и т.п. Предлог «в» очень редок. О битве с половцами 
на реке Трубеж в 1096 году: «Святополк же и Володимер 
вбредоста в Трубеж к половцем». Но тут в реку входили 
вброд. А если Ярополк бежал за много километров к реке 
Воронежу, и за ним следовали туда же рязанцы, то в обоих 
случаях, конечно, должно быть – «на Воронеж». Однако 
летописцы упорствуют: «в Воронож», причем всегда без 
пояснений, что это такое. В древности топоним был по-
нятен всем!

Значит, остается одно: летописный Воронеж – это 
прежде всего крупный природно-географический объект, 
имеющий сходные элементы ландшафта на значительном 
протяжении. Иными словами, имеем макротопоним с обо-
значением природного объекта.

Но главным связующим звеном такого объекта неиз-
бежно должна выступать река, ибо она имеет то же назва-
ние. Или она получила имя одновременно с более крупным 
объектом, или название объекта перешло на реку.

Незаменимая археология
Далее надо обязательно ответить на вопрос, когда же 

получил свое название объект Воронеж. Какой бы топоним 
ни разгадывать – без даты, хотя бы приблизительной, все 
попытки неизбежно зайдут в тупик, останутся только не-
научные догадки.

Левый приток Дона – река Воронеж – относится к 
средним рекам. Ее длина – 342 км, включая образованное 
в 1972 году водохранилище. А полная длина от истока 
реки Польной Воронеж – 520 км. Площадь водосбора – 
21 600 км. В европейской части России названия таких 
достаточно больших рек всегда первичны по отношению к 
населенным пунктам. Реки получали названия сразу с при-
ходом на них устойчивой человеческой общности, этноса, и 
сохраняли это название, пока здесь жил данный этнос. Не 
дав реке хотя бы самого простого обозначения, человек не 
мог передвигаться по ней и тем более устраивать поселки 
или города. Это закон топонимики. Прежде чем возникали 
города, человек, как правило, емко отражал в названии 
реки (или местности) самую характерную черту ланд-
шафта. Но река Воронеж не относится к самым крупным 
рекам России (таким, как Дон), названия которых в своем 
большинстве сохранились с дославянского времени.

Какой народ дал нынешнее имя реке и вообще особен-
ному ландшафту в бассейне реки?

Сразу должен заметить, что слово «Воронеж» явно 
славянское по внешним признакам. Даже если допустить, 
что в его основе был иноязычный корень, позже пере-
работанный славянской речью, все равно окончательный 
вариант – с завершающим формантом «еж» – не может 
принадлежать никому, кроме славян.

В отсутствие ранних письменных источников решаю-
щими фактами становятся только данные археологии.

Поселения на реке Воронеж были еще в эпоху бронзы. 
Затем в раннем железном веке (в I тысячелетии до н. э.), 
когда сюда пришли ираноязычные скифскo-сарматские 
племена, появились первые крепости (их остатки назы-
вают городищами). Но мы, наверное, никогда не узнаем, 
как называли свою реку скифы или сарматы. Ведь прошло 
несколько веков между исчезновением ираноязычного 
населения и приходом славян из Поднепровья.

Первая волна славянской колонизации в междуречье 
Воронежа и Дона началась, по уточненным и обобщающим 
данным профессора А.З.Винникова, на рубеже VIII и IX 
веков н. э. И только в VIII–X веках лесистый правый берег 
в низовьях Воронежа оказался заселенным, как никогда, 
основательно, плотно и надолго. Славяне восстановили 
заброшенные крепости, образовали множество новых 
поселений. На всем протяжении от Дона до Рамони, 
почти на каждом холме найдены славянские следы. От 
той эпохи – городища у Михайловского кордона (над 
Рыбачьим поселком), на Белой горе, около сел Чертовицы 
и Староживотинное, могильник на Лысой горе. Население 
славянских городков, простоявших около 200 лет, до конца 
X – начала XI века, не могло не дать и новое прочное на-
звание протяженной местности.

Примерно в конце XI века славяне во второй раз 
пришли на нашу реку. Они не создали столь много новых 
селений. Пока только на многослойном Животинном го-
родище обнаружен четкий археологический слой XII–XIII 
веков. Вторую волну отделяет от ухода первых славян 
относительно небольшой интервал времени, сравнимый с 
жизнью человека. Причем археологи отрицают полное ис-
чезновение славянского населения между первой и второй 
волнами. Поэтому и название, данное первыми славянами, 
не могло исчезнуть.

Значит, наиболее вероятно, что макротопоним Воронеж 
появился в VIII или IX веках. Вопреки известной гипотезе 
В.П.Загоровского о «трех Воронежах». Во всяком слу-
чае, археология не позволяет дать никакой другой более 
вероятной датировки. Мне остается лишь согласиться 
с этой датой, которая несколько лет назад высказана 
А.З.Винниковым и А.Т.Синюком (по отношению к одной 
только реке).

Природная азбука
Теперь необходимо установить, какой славянский 

корень слова «Воронеж» соответствует обширному гео-
графическому объекту и его датировке – рубежу VIII и 
IX веков.

Поскольку мы имеем дело с ландшафтным объектом, 
прежде всего следует искать природно-географическое 
объяснение. И пока оно не будет отвергнуто, по большому 
счету, нет оснований для поиска другого смысла. В пода-
вляющем большинстве случаев для обозначения природ-
ных объектов применялись простые термины, удобные для 
произношения и запоминания, порожденные разговорной 
речью. Мне приходится объяснять эту топонимическую 
азбуку, известную по трудам ведущих ученых, ибо в по-
следнее время не один краевед пытается дать немыслимо 
сложные толкования слову «Воронеж». 

Его искусственно стыкуют из двух корней, порой от-
носящимся даже к двум различным языкам…

(Продолжение следует).

Каверзное слово – 
«Воронеж»

Наталья СТОЛПОВСКАЯ, 
Елена ЗЕЛИКОВА

Стимулы для успехов
Погода благоволила спортив-

ным баталиям. Лёгкий морозец 
придавал бодрости. Участники 
соревнований – хоккейные 
команды из Русской Буйловки, 
соседней Воронцовки и Пав-
ловска – вышли на лёд и после 
приветственного обращения 
главы Русско-Буйловского 
сельского поселения Юрия 
Шевченко приступили к тур-
нирным поединкам. 

На фоне гостей спортсме-
ны команды-хозяйки турнира 
выигрышно выделялись новой 
спортивной формой. Хотя, 
к чему лукавить, мастерства 
хоккеистам Русской Буйловки 
не занимать! Для более трид-
цати здешних спортсменов 
хоккей – не просто увлечение, 
а настоящая страсть. Занятия 
со школьниками и взрослыми 
регулярно проводит тренер 
Алексей Колесников, прила-
гающий массу усилий для по-
пуляризации любимого вида 
спорта. Нешуточную заботу о 
здешних хоккеистах проявляет 
администрация сельского по-
селения. 

- Накануне нового сезона 
при финансовой поддержке, 
которую оказал нам глава адми-
нистрации, докупили дополни-
тельные комплекты хоккейной 
формы, - рассказал Алексей 
Колесников, - отремонтировали 
спортзал. Такое заинтересован-
ное, неравнодушное отношение 
к спорту вдохновляет на по-
беды. Успехи, пусть и не такие 
громкие, у наших хоккеистов 
есть. Так, в прошлом году ко-
манда из Русской Буйловки 
заняла первое место в сорев-
нованиях по хоккею на Кубок 
главы Воронцовского сельского 
поселения. В районном хоккей-
ном турнире, который прово-
дился в Павловске, также стали 
чемпионами. Это – прекрасный 
стимул продолжать развивать 
хоккей.

По словам нашего собесед-
ника, к мастерам клюшки охот-
но подтягивается молодёжь. 
Не сдают позиции «старики». 
В числе настоящих фанатов 
зимнего вида спорта – Сер-
гей Дедов. В свои 50 он легко 
обставляет на льду молодых 
и прытких противников, про-
должает играть сам, приобщил 
к игре сына. 

– Настоящий русский хок-
кей – это сплочённость, целе-
устремлённость, красота, - счи-
тает тренер. – Ради этого выхо-
дим играть. В таких традициях 
воспитываем юное поколение 
спортсменов. 

Пока богатыри мерялись 
силой на льду, в Доме куль-
туры готовились к празднику 
русской гармони. На встречу 
с музыкой спешили не только 
буйловцы, но и гости из со-
седних сёл и даже районов. В 
фойе наперебой звучали пере-
ливы гармони и аккордеона, 
мелькали нарядные платья и 
яркие шали. 

- 2014 год, который про-
шёл для нас под знаком Года 
культуры, оказался богатым на 
события, - рассказала корре-
спондентам «Коммуны» дирек-
тор Русско-Буйловского дома 
культуры Елена Калинина. 

– Наш детский фольклорный 
ансамбль «Кукушечка» уча-
ствовал в областном фестивале-
конкурсе народного творчества 
«Адрес детства – Воронежский 
край», затем - в московском 
фестивале «Созвучие сердец» 
(он был приурочен к проведе-
нию Года культуры в Россий-
ской Федерации и организован 
Международной Академией 
Развития Образования). Ан-
самбль народной песни «Дон-
ские родники» украсил своей 

программой юбилей фоль-
клорного ансамбля «Воля» 
(Воронежская государствен-
ная академия искусств), при-
нял участие в традиционном 
фольклорном празднике «На 
Троицу» (село Новая Усмань), 
выступил на праздновании 
Дня Победы, Дня славянской 
письменности и культуры. В 
этом году не сбавляем темпов. 
В воскресенье наши коллек-
тивы выступили в Павловске 
на концерте, посвящённом 
закрытию Года культуры. На 
базе нашего Дома культуры 
прошёл вечер памяти воинов-
интернационалистов. Наконец, 
впереди ещё один большой и 
красочный праздник – русская 
Масленица.

Как рассказала Елена Кали-
нина, в течение года в Русско-
Буйловском доме культуры 
проводится до 300 мероприя-
тий, в том числе около 100 - для 
детей и подростков. Коллекти-
вы художественной самодея-
тельности – постоянные участ-
ники и победители районных, 
городских и областных кон-
курсов, смотров, фестивалей, 
праздников народного творче-
ства. Визитной карточкой села, 
безусловно, является народный 
фольклорный ансамбль «Дон-
ские родники».

В 2014 году буйловцы одер-
жали победу в региональном 
конкурсе на лучший Дом куль-
туры Воронежской области, за 
что получили сертификат на 
сумму 100 тысяч рублей. На 
эти средства приобрели второй 
комплект музыкального обору-
дования, крайне необходимого 
для проведения мероприятий за 
пределами Дома культуры. Для 
обустройства непосредствен-
но Дома культуры закупили 
машины, которые производят 
спецэффекты – театральные 

снег и дым. Пополнили рекви-
зит специальным зеркальным 
шаром, который можно ис-
пользовать как в зале, так и за 
его пределами. 

По словам нашей собеседни-
цы, почти уложились в сумму 
сертификата. А вот недостаю-
щие 20 тысяч рублей добавил из 
средств местного бюджета глава 
сельского поселения. 

- Теперь подали докумен-
ты на присвоение нам статуса 
«Модельный дом культуры», 
– продолжает Елена Никола-
евна. - Модельный – значит 
соответствующий всем совре-
менным стандартам учреждений 
культуры, если хотите, – об-
разцовый. Первыми эту тему 
начали развивать наши соседи 
из Белгородской области. Они 
стали присваивать новый статус 
домам культуры, в которых ра-
ботают профессиональные спе-
циалисты, коллективы со зва-
нием «народный» и созданы все 

условия для организации досуга 
населения. Ключевым фактором 
при определении данной харак-
теристики стало привлечение 
как можно большего числа лю-
дей на массовые мероприятия, в 
секции и кружки по интересам. 
А для этого необходимо приду-
мывать новые или вспоминать 
хорошо забытые старые формы 
организации досуга.

Хранители  
русской души

Создавать не просто празд-
ники, а значительные культур-
ные события – отличительная 
особенность буйловцев. Не 
случайно здешний Дом культу-
ры словно магнитом притяги-
вает жителей из соседних сёл и 
даже из районного центра. Та-
кие праздники, как День Побе-
ды, «Картофельный разгуляй», 
традиционно собирают здесь 
широкий круг гостей. Обще-
известный факт: если за дело 
взялись в Русской Буйловке, 
оно будет выполнено талант-
ливо, искромётно, с большой 
долей выдумки. Ещё - оно 
обязательно будет душевным. 
Праздник «Играй, гармонь!» 
как раз и есть такое тёплое и 
заветное обращение к русской 
душе. За семейный добросер-
дечный характер его любят 
и стар и млад. Не случайно 
и сюжетная канва праздника 
русской гармони в этот раз за-
трагивала семейную тему. Но 
прежде ведущие – Светлана 
Кащеева и Валентина  Стар-
кова – напомнили гостям о 
важной дате – 100-летии со дня 
рождения известной на всю 
Россию воронежской народной 
певицы Марии Мордасовой. 
Прозвучал в записи отрывок 
из концерта, и под переливы 

гармошки раздался знакомый 
и родной голос Марии Нико-
лаевны, исполняющей леген-
дарного «Тимоню». 

А затем, сменяя друг друга, 
на сцену Дома культуры под-
нимались местные таланты 
– уникальные, штучные люди, 
настоящие хранители русского 
духа. Гармонисты сменяли друг 
друга. Певцы, а с ними и публи-
ка в зале, с чувством подхваты-
вали и воронежскую «Матаню», 
и «Семёновну», и душевные 
мелодичные «Страдания». Своё 
творчество зрителям дарил 
Сергей Голощапов, виртуозно 
исполняющий старинные наи-
грыши. Его задор поддержали 
местные частушечницы, укра-
сившие выступление земляка 
юмором и метким словом. Гар-
монист Александр Ковалёв так 
разогрел зал, что на сцену не 
удержался и буквально взлетел 
один из зрителей, с удоволь-
ствием выдавший такие колен-
ца, что позавидует и опытный 
танцор. К слову, на празднике 
русской гармони зрителей ра-
довали не только вокальные, но 
и танцевальные номера. Зажи-
гательная пляска из «Свадьбы 
в Малиновке» вызвала на-
стоящий шквал эмоций. Арти-
стично и виртуозно, а главное, 
с большим чувством юмора, её 
исполнили Светлана Кащеева и 
Сергей Малыхин. Порадовало 
народ и выступление танце-
вальной группы из детского 
сада «Родничок», исполнивших 
шуточный номер «Бабушки-
старушки». Надо заметить, 
что зал был полноправным 
участником концерта: народ 
подпевал знакомым мелодиям, 
искренне восхищался мастер-
ской игрой на музыкальных 
инструментах, не жалел апло-
дисментов. На сцене в Русской 
Буйловке тепло принимали 
как своих, так и гостей. Трио из 
села Белогорье (Подгоренский 
район) – Александр Бояринцев, 
Галина Волкова и Елена Лы-
сенко – создали в зале особое 
лирическое настроение. Игра 
юных аккордеонистов братьев 
Николая и Сергея Бахмутских 
из села Николаевка не оставила 
равнодушным ни одного зри-
теля. Огромную радость всем 
доставляли юмористические 
выходы ведущих программы 
- Светланы Кащеевой, Сергея 
Малыхина и Валентины Стар-
ковой, в которых угадывались 
персонажи любимой, не ста-
реющей комедии «Свадьба в 
Малиновке».

Горячо встречали ветеранов 
сцены – знаменитый фоль-
клорный ансамбль «Донские 
родники». Певуньи из Русской 
Буйловки – золотой музыкаль-
ный фонд Павловского района. 
В их репертуаре не одна сотня 
старинных, исконно буйлов-
ских песен. Вместе с русской 
гармошкой ансамбль побывал 
во многих городах России, за-
водил многие залы. Сегодня 
любовь к народной музыке, 
истории своей земли солистки 
«Донских родников» передают 
талантливой молодёжи. Дет-
ский фольклорный ансамбль 
«Кукушечка», которым руко-
водит Наталья Лобынцева, - до-
стойный преемник и продолжа-
тель традиций народной песни. 
На празднике русской гармони 
всех ждал сюрприз – дебют 
младшей группы ансамбля 
«Кукушечка». В исполнении 
малышей-«кукушат» Ульяны и 
Данила – со сцены прозвучали 
частушки. Дети компьютер-
ного века уносят в будущее 
славные традиции своей малой 
родины. Между ними и самой 
зрелой исполнительницей из 
«Донских родников» – вока-
листкой Надеждой Яковлевной 
Ермолаевой – огромная жизнь 
и тонкая, но прочная нить на-
родной культуры. 

Чествование замечательных 
людей – Надежды Яковлевны 
и её супруга Михаила Павло-
вича Ермолаевых – стало са-
мым трогательным моментом. 
Трудолюбивые, талантливые 
люди 58 лет вместе. Сокровище 
Надежды Яковлевны – хру-
стальный, лучистый голос, 
позволивший ей стать одной 
из ярких солисток ансамбля 
«Донские родники». В арсенале 
у Михаила Павловича – любовь 
к гармошке и богатый реперту-
ар народных мелодий. Общее 
достояние супружеской четы 
– трое детей, внуки и правнуки, 
которым они передали любовь 
к песне и музыке.

- Пою в ансамбле почти чет-
верть века. И я, и супруг – здеш-
ние, буйловские, - поведала 
Надежда Яковлевна. – И песни, 
что поём, они наши, родные.

- Баян привёз из Германии 
в 1945 году, - рассказал винов-
ник торжества, - с тех пор с 
инструментом не расставался. 
Через него и с будущей женой 
познакомился. 

 - В наши годы молодые было 
важно, чтобы на каждой улице 
был свой гармонист, - подхвати-
ла супруга. - И на нашей улице 
с красивым названием Чайная 
был свой гармонист Миша. А 
вот у соседей такого музыкан-
та не было. Поэтому девчата с 
соседних улиц часто зазывали 
Михаила к себе. А я ревнова-
ла, хотела, чтобы его гармонь 
звучала только у нас. И песни 
«Ой, там – на горе, ой, там – на 
крутой», «Кольцо» чтобы мы 
вместе пели. Вот мы их по сей 
день и поём. 

В доказательство своих слов 
Надежда Яковлевна и Михаил 
Павлович Ермолаевы подгото-
вили специальный концертный 
номер. Не по летам звонким 
голосом исполнительница на-
родных песен выдала со сцены 

старинные частушки. Само 
собой, под аккомпанемент гар-
мони Михаила Павловича. 

Заключительную часть 
праздника можно с полным 
правом назвать бенефисом 
гармониста Александра Фи-
липповича Ерохина. Музыкант 
с 70-летним стажем, в недавнем 
прошлом художественный 
руководитель Дома культуры 
села Ливенки, не просто испол-
нил песни под гармонь, а пред-
стал заправским шоу-меном. 
Каждый его номер имел свою 
предысторию, всякая частушка 
была обыграна на современный 
лад, в любой ситуации нахо-
дилось место для озорства и 
шутки. 

- Я вот тут немного творче-
ски подправил знакомую вам 
песню, - объявлял Александр 
Филиппович и нараспев затя-
гивал: «Ой, цветёт картошка в 
Русской Буйловке». 

 В известном на весь регион 
селе овощеводов такой поворот 
сюжета был принят на ура. 

- Где я только не играл: и на 
свадьбах, и на именинах, и на 
крестинах, - перечислил Алек-
сандр Филиппович, - но самое 
главное – всегда бесплатно. А 
начал учиться игре в 1945 году 
на гармошке, которую подарил 
отец. Мы жили в Сибири, и пер-
вые аккорды мне показал быв-
ший пленный. Репертуар мой 
тогда был довольно скромным. 
Но спустя годы, когда вернулся 
в родные места, тяга к музыке 
взяла своё, и я закончил курсы 
баянистов при областном Доме 
народного творчества. Кстати, 
хороведение нам преподавал 
сам Константин Массалитинов. 
Отлично помню я и Марию 
Мордасову, которая в то время 
была уже очень популярной. 
За всю жизнь мне подарили не 
менее двух десятков баянов. 
Основную их часть передал му-
зыкальной школе. А по жизни 
гармошка всегда меня спасала, 
кормила, радовала. 

В финале праздника глава 
сельского поселения тепло по-
благодарил за любовь к песне и 
к своей малой родине Надежду 
Яковлевну Ермолаеву, вручил 
ей грамоту, цветы и памятный 
подарок. Особо отмечен был 
гармонист с 70-летним стажем 
Александр Ерохин, которому 
также были вручены грамота, 
цветы и памятный подарок. 
Впрочем, без подарков в этот 
день не остался ни один из 
выступавших. Награды и па-
мятные призы достались всем 
участникам фестиваля «Играй, 
гармонь!» А Кубок главы сель-
ского поселения – хоккеистам 
Русской Буйловки, которые 
достойно выступили на льду, 
подтвердив своё мастерство и 
отстояв честь родного села. 

- Такие праздники согревают 
души и объединяют людей раз-
ных поколений, - подчеркнул 
Юрий Шевченко. - Конечно, 

они были бы невозможны без 
экономической составляющей. 
Наше село Русская Буйлов-
ка – маленькая точка на карте 
Воронежской области. В то же 
время село имеет своё лицо, 
свою богатую историю и свои 
культурные традиции. Мы – 
неотъемлемая часть культуры 
великой России. Той России, бу-
дущее которой отстаивает наш 
Президент Владимир Путин. 
И нам вместе с ним предстоит 
защитить достоинство России, 
её историческую, культурную, 
православную мощь. С уверен-
ностью в том, что таков наш 
общий путь, мы зажигаем на 
сцене скромного сельского Дома 
культуры маленькие звёздочки. 
Нашим талантливым детям 
есть, у кого учиться, есть, на кого 
равняться. Символ прочной 
связи поколений – маленькие 
«кукушата», которые поют наши 
русско-буйловские песни и ко-
торым помогают опытные арти-
сты из фольклорного ансамбля 
«Донские родники». 

Неиссякаемый родник талантов

Александр Ерохин – гармонист с 70-летним стажем.

На сцене – юные артисты.

Юрий Шевченко (справа) и Алексей Колесников  
верят в будущее буйловского хоккея.

«Кукушата» – смена именитых «Донских родников».

Культура | В Русской Буйловке Павловского района есть кому перенимать опыт и продолжать добрые традиции земляков
Минувшие выходные в селе Русская Буйловка 
Павловского района выдались богатыми на события. 
Сразу на двух площадках – в Доме культуры и на 
сельской ледовой арене – демонстрировали опыт 
признанные мастера, зажигались новые звёздочки 
спорта, раскрывались юные таланты.  В празднично 
украшенном зале сельского Дома культуры проходил 
ставший уже традиционным фестиваль «Играй, 
гармонь!» На льду кипели страсти хоккейного 
турнира на Кубок главы Русско-Буйловского 
сельского поселения. 

Поняв, какова была самая важная 
специфика местности Воронеж, поймем 
и корень загадочного слова.

В топонимике провозглашен ком-
плексный подход, то есть обязательный 
учет трех наук: исторической, геогра-
фической и лингвистической. Так вот, 
данные всех наук указывают на то, что 
в раннем русском средневековье наша 
местность – долина реки Воронеж 
и прилегающая к ней территория в 
междуречье Воронежа и Дона – была 
покрыта обширными массивами дубрав. 
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поздравительная открытка
Сегодня главе администрации  

Эртильского муниципального района

Сергею Игнатьевичу 
БычуткИну

исполняется 55 лет.
Уважаемый Сергей Игнатьевич! 
Примите сердечные поздравления с замечательным юбилеем, 

который Вы встречаете в земных делах и заботах на родной 
земле! 

Так распорядилась судьба, что Вам суждено большую часть 
своей трудовой деятельности посвятить Эртильскому району. 
Родившись в многодетной семье в селе Ячейке, воспитываясь на 
примере родителей, их добрых взаимоотношениях, уважении к 
людям и труду, Вы впитали в себя все эти  качества и с ними  честно  
идете по жизни. Обладая  энергичным характером, недюжинными 
организаторскими способностями, Вы строите свою работу с 
учетом запросов социально-экономического и духовного развития, насущных потребностей людей. 
Мы хорошо знаем: Вы всегда стремитесь делать добро, хотите, чтобы больше хороших дел совершалось 
в районе, а значит, поступательным было его движение вперед. И  мы вместе с Вами искренне рады 
тому, что в 2014 году  была успешно решена задача, которую Вы поставили перед собой в начале своей 
деятельности на посту главы администрации района, - закончить газификацию района. Теперь у Вас 
другие, не менее важные дела. Желаем Вам, чтобы здоровье позволяло решать любые задачи на благо 
населения района, и команда единомышленников поддерживает Вас в этом. Семейного благополучия, 
успехов в жизни, веры, что всё получится.

Депутаты Совета народных депутатов района,  
руководители предприятий района, друзья.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской области 

объявляет об открытии вакансий по должностям судей и проведении  
конкурса на их замещение: 

Председатель Борисоглебского городского суда - 1 ед.

Судья Калачеевского районного суда - 1 ед.

Мировой судья  судебного участка № 5 в Железнодорожном судебном районе - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5  Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации»,  произ-
водится  ежедневно в рабочие дни с 14 до 18  часов  в Дополнительном здании Воронежского 
областного суда (г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). Телефоны для справок: (473)  
222-65-03, 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – http: //vor. 
vkks. ru.

Завершится прием документов 20 марта 2015 года в 16 часов (время московское).

Рассмотрение поступивших заявлений состоится 20 мая 2015 года с 14 часов  в Дополни-
тельном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 41, ком. 28). 

На правах рекламы.

ВОКРУГ СПОРтА

Валерий ПеТроВ

В ходе совещания были подробно рассмотрены ре-
зультаты работы девяти спортклубов, представляющих 
Воронежскую область на официальных всероссийских 
соревнованиях в нынешнем сезоне, который завершится 
в июне 2015 года.

Руководитель Управления физической культуры и 
спорта Воронежской области Владимир Кадурин сообщил, 
что в целях эффективного использования бюджетных 
средств со спортивными клубами ежегодно заключаются 
соглашения, в которых предусмотрены обязательства 
по достижению определённых спортивных результатов 
и привлечению внебюджетных средств для их деятель-
ности. Как было отмечено, полностью свои обязательства 
выполнил лишь хоккейный клуб «Буран», а футбольный 
«Факел», волейбольный «Губернский» и баскетбольный 
клуб «Воронеж-Скиф» осуществили поставленные задачи 
частично. Остальные же остались далеки от достижения 
запланированного.

На совещании отмечено, что в нынешнем году местные 
спортклубы ещё продолжат получать финансовую господ-
держку в соответствии с планами, предусмотренными 
бюджетом Воронежской области. Однако уже известно, 
что на федеральном уровне планируется прекратить 
выделять субсидии из госбюджета на их содержание. 
Командам поставлена задача  постепенно переходить на 
самофинансирование.

– Нынешний год мы рассматриваем как переходный 
период, который позволит спортивным клубам адаптиро-
ваться к самостоятельному финансированию, в том числе 
найти финансовых партнёров среди крупных коммерческих 
структур региона, – отметил губернатор Алексей Гордеев.

Игра по новым правилам
Спортивные клубы Воронежа перестанут  
получать субсидии из госбюджета
В облправительстве под председательством губер-
натора Алексея Гордеева прошло совещание по 
вопросам господдержки спортклубов по игровым 
видам спорта в официальных всероссийских сорев-
нованиях в спортивном сезоне 2014-2015 годов.

ФУтбОЛ

«Энергомаш» (Белгород) –  
«Локомотив» (Лиски) – 0:0

Вот как прокомментировал эту игру главный тренер 
«Локомотива» Игорь Пывин:

- Команда играла на фоне усталости после объемных 
тренировок. Мне понравился первый тайм – по настрою, 
хорошему движению. Во второй половине встречи после 
серии замен мы выглядели не столь убедительно. Воз-
можностей для открытия счета было немного, но оба кол-
лектива их не использовали. Вратари и оборона со своей 
задачей справились, а от форвардов мы ждали большего. 
На просмотре в команде находятся защитник Росарио, 
приехавший из Москвы, и нападающий Евсюков, воспи-
танник местного лискинского футбола.

«Локомотив» провел встречу в таком составе: Кортнев 
(Алхимов, 46), Чикунов, Кибизов (Савин, 60), Саблиров 
(Васильев, 46), Линда, Скрыпников (Еремин, 46), Струч-
ков (Росарио, 60), Богатырев, Фатеев (Пузанов, 46), Чер-
нышов (Эрлих, 46), Латынин (Евсюков, 60).

Стоит заметить, что матч проходил в непростых погод-
ных условиях на стадионе школы № 49 и был абсолютно 
равным, без явного преимущества одного из соперников 
и с малым количеством голевых моментов.

«Выбор-Курбатово» (Воронеж) –  
«Черноморец» (Новороссийск) – 0:0

Матч проходил в Крымске и для воронежцев стал 
серьезной проверкой на свою состоятельность. «Черно-
морец» занимает первое место в группе «А» зоны «Юг», 
и, скорее всего, наряду с «Факелом» по итогам сезона по-
лучит повышение в классе и пополнит ряды Футбольной 
национальной лиги. Главный тренер курбатовцев Радик 
Ямлиханов дал поиграть всем футболистам. На первый 
тайм команда вышла в одном составе, на второй - в дру-
гом. В итоге были задействованы все 22  игрока. Встреча 
началась в полдень на вязком футбольном поле. Первый 
тайм прошел с преимуществом «моряков». «Выбор» четко 
играл в обороне, а в нападении игра у нашей команды не 
«клеилась». После перерыва воронежцам удалось ото-
двинуть игру от своих ворот ближе к середине поля, но до 
решающей голевой атаки дело так и не дошло. Концовка 
поединка прошла под контролем «Выбора-Курбатово», а 
новороссийцы явно подсели. Вечером того же дня было 
принято решение расстаться с тремя футболистами, 
бывшими на просмотре, - Рощупкиным, Акимовым и 
Фариновым.

«Факел» (Воронеж) –  
«Локомотив-М» (Москва) – 1:0

Поединок с «Локомотивом-М» был запланирован на 14 
февраля, но столичные футболисты, скорее всего, решили 
найти соперника послабее и отказались от «спарринга» 
с воронежцами. Найти «мальчиков для битья» им не 
удалось, и 16 февраля все же сыграли с «Факелом». Как 
оказалось, не зря боялись. Уже в дебюте встречи ново-
бранец воронежцев Мурнин открыл счет. Его сбили в 30 
метрах от чужих ворот, и сам пострадавший вколотил мяч в 
сетку со штрафного удара. Удвоить результат мог Альшин, 
но его выстрел отразил голкипер москвичей Ковалев, а 
первым успевший на добивание Бекетов послал мяч выше 
пустых ворот. В перерыве главный тренер воронежцев 
Павел Гусев сделал пять замен, потом еще две. «Факел» 
продолжал атаковать. Верные возможности для взятия 
неприятельских ворот упустили Мурнин, Сушкин и Ми-
чуренков. Шансов отыграться у молодежки «Локомотива» 
практически не было.

Максим СКВОРЦОВ.

В контрольных матчах  
не пропускаем
Лискинский «Локомотив» в ходе подготовки к за-
вершающему этапу первенства России провёл два 
контрольных матча. Сначала подопечные Игоря 
Пывина съездили в Липецк, где обыграли мест-
ный «Металлург» со счетом 1:0, а затем погостили 
в Белгороде, где сразились с «Энергомашем», 
который уже осенью будет играть в зоне «Центр» 
второго российского дивизиона. Свои ворота и в 
этот раз «железнодорожники» оставили в непри-
косновенности.

Так, ребята из ДШИ №13 Во-
ронежа предоставили несколь-
ко своих работ в электронном 
виде. Сотрудники УФПС Во-
ронежской области провели для 
учащихся урок, посвящённый 
истории создания марки и раз-
витию филателии. Работники 
Аннинского почтамта отобрали 
рисунки ребят из СОШ №3 и 
побывали  на открытом уроке в 
детской школе искусств. Всего 
девять работ, выполненных с 

помощью карандаша, гуаши, 
пастели, в смешанной и в ав-
торской техниках. Активное 
участие в конкурсе приняли 
работники ОСП «Кантеми-
ровский почтамт», учащиеся 
МБОУ «Кантемировский ли-
цей» и Кантемировского дома 
детского творчества. Они при-
слали около двадцати рисун-
ков.  Немало работ поступило 
и от учеников МБОУ «Лицей 
№9» Воронежа. Руководство 
Семилукского, Эртильского, 
Павловского, Борисоглебского 

и Таловского почтамтов также 
привлекло к участию в кон-
курсе школьников, учащихся 
школ искусств, воспитанников 
школ-интернатов  и своих со-
трудников.    

Рисунок победителя кон-
курса станет основой для 
маркированной продукции, 
которая будет выпущена в 
честь юбилейного Дня Побе-
ды. Торжественная церемония 
гашения, а также награжде-
ние победителей пройдут до 
9 мая 2015 года. Самые яркие 
и интересные работы станут 
иллюстрациями детской кни-
ги, в которую войдут работы 
участников другого конкурса 
«Почты России» — «Лучший 
урок письма». Он также посвя-
щён  70-летию Победы.

В честь Дня Победы

анатолий КруГлоВ

Подведены итоги регионального этапа Всероссий-
ского конкурса детского рисунка для выпуска марки-
рованной продукции, посвященной 70-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. На творческое со-
стязание жители Воронежа и Воронежской области 
прислали 75 рисунков.

Юные художники Воронежской области и их рисунки.

- Как обычно, фестиваль 
будет проводиться по четырём 
направлениям, - первым делом 
напомнил он представителям 
СМИ. – Литература, музыкаль-
ное искусство, изобразитель-
ное искусство и фотография, 
театр. Театральная – самая 
большая и самая сложная. И 
для большинства, наверное, 
самая интересная. Спектакли, 
о которых я расскажу сейчас, - 
это те, о показе которых мы мо-
жем сегодня говорить почти со 
стопроцентной уверенностью. 
Есть ещё некоторое количество 
проектов, которые находятся в 
проработке. 

На момент проведения 
пресс-конференции было под-
тверждено участие в фестивале 
13 спектаклей театров из де-
сяти стран, в числе которых – 
Тайвань, Франция, Казахстан, 
Израиль, Словакия, Латвия. 
Два проекта будут показаны 
на Платоновфесте благодаря 
его сотрудничеству с Между-
народным театральным фе-
стивалем имени А.П.Чехова. 
Первый из них – «Не забывай 
меня» легендарной Компании 
Филиппа Жанти, одну рабо-
ту которого, «Неподвижные 
пассажиры», воронежским 
любителям театра довелось 
посмотреть ранее. 

У нас появилась возмож-
ность увидеть в июне новую 

редакцию спектакля, который 
был впервые поставлен в 1992 
году. Она создана в сотрудниче-
стве с норвежскими актёрами. 

- Второй проект – самый 
дорогостоящий и организа-
ционно сложный, - рассказал 
Михаил Бычков. – Это «Рис» 
театра танца «Клауд Гейт» из 
Тайваня. Мы стремимся, чтобы 
в фестивальной программе вся-
кий раз были как минимум две 
серьёзные хореографические 
постановки. Лин Хвай-мин – са-
мый известный хореограф Тай-
ваня, классик уже современного 
танца, человек, который сумел 
соединить восточные тради-
ции пластики и хореографии с 
опытом мирового современного 
танца. Я имел удовольствие ви-
деть этот спектакль на Тайване. 
Очень впечатляющее зрелище 
со всех точек зрения! 

Худрук фестиваля поделил-
ся мечтой, что воронежцы и в 
дальнейшем смогут знакомить-
ся с хореографией этой страны, 
где «творческие люди увле-
чены современным танцем». 
Михаил Бычков признался, что 
особое удовольствие для него – 
«протягивать какие-то линии» 
между странами: после приезда 
в Воронеж коллективов из Из-
раиля контакты продолжились, 
теперь и в пятом фестивале 
собираются участвовать гости 
оттуда. 

На российской сцене «Рис» 
будет впервые исполнен имен-

но в Воронеже. И это не един-
ственная премьера в 2015 году. 
Один из примеров – прекрасно 
подходящее для семейного про-
смотра шоу «Smashed / Вдре-
безги» компании «Жонглёры 
Гандини» (Великобритания). 

Часть программы Платонов-
феста связана с полученным 
Воронежем на этот год стату-
сом культурной столицы СНГ. 
В частности, «Семь лун» - со-
вместный проект российской 

студии SounDrama и театра 
Марка Вайля «Ильхом» (Узбе-
кистан) по фрагментам поэмы 
Алишера Навои. В программу 
спектаклей по платоновским 
произведениям включена «Ко-
рова» театра ARTиШОК из 
Казахстана. 

- Режиссёр, правда, из Ново-
сибирска, - улыбнулся Михаил 
Бычков. 

Увидим мы также рижскую 
версию «Фро» - здесь же стоит, 

пожалуй, упомянуть и совмест-
ный грузинско-итальянский 
проект по гоголевским «Запи-
скам сумасшедщего». 

К тринадцати уже вклю-
чённым в программу может 
добавиться постановка по 
«Чевенгуру». Или даже две. 
Одну из них поставил лауреат 
Платоновской премии Лев 
Додин, и разговоры о возмож-
ности показать его в Воронеже 
велись давно. Проблема в том, 

что спектакль технически сло-
жен, значительная часть дей-
ствия происходит в воде, нужна 
специально оборудованная 
площадка, какой в Воронеже 
нет. Так или иначе, додинский 
Малый драматический театр 
– Театр Европы будет пред-
ставлен на фестивале – «Вра-
гом народа» по пьесе Генриха 
Ибсена, особенно актуальным 
в современной России. Говоря 
о Додине, Михаил Бычков 
особо подчеркнул, что на пя-
том фестивале предполагается 
представить всех лауреатов 
Платоновской премии. 

Ещё один «Чевенгур» пока 
только рождается: идут репети-
ции. Над спектаклем работает 
режиссёр Юрий Погребничко, 
возглавляющий театр «Около 
дома Станиславского». 

Реализация нескольких про-
ектов, отметил худрук фести-
валя, оказалась невозможна 
из-за политического кризиса 
в России. Экономическая же 
ситуация в стране вынуждает 
работать в значительной степе-
ни «втёмную, не зная, что будет 
с нами через два месяца». 

- Однако пока наши учре-
дители не ставили перед нами 
задачи сворачивать програм-
мы. У нас есть государствен-
ное задание: в год, когда Во-
ронеж стал столицей СНГ, 
провести пятый фестиваль, 
не уступающий по уровню 
предыдущим.

«Чевенгур» пока репетируют
Культура | Художественный руководитель Платоновского фестиваля Михаил Бычков рассказал о театральной программе  
международного форума искусств, который пройдёт в июне
Виталий ЧерниКоВ

Организаторы надеются, что парад уличных театров пройдёт в Воронеже снова.
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По горизонтали: 6. Раздел биологии, изучаю-
щей деревья. 7. Шаблонное выражение, избитая 
мысль. 8. Официальное почетное владетельное 
или родовое звание. 10. Развратный спутник бога 
вина Диониса (Вакха).12. Предпринимательская 
деятельность, приносящая доход. 15. Проныр-
ливый человек, устраивающий свои личные 
дела. 17. Вид флейты маленького размера и с 
высоким регистром. 18. Младшая ученая степень 
в некоторых странах. 19. Артист, впервые высту-
пающий перед публикой. 21. Рядовой в артил-
лерии, пушкарь в царской армии. 22. Большой 
стог сена, соломы для хранения под открытым 
небом. 24. Занавеска, украшение, отделка окон. 
26. Высшее коллегиальное церковное учрежде-
ние в России. 28. Украинский народный танец. 
29. Каркас сооружения, на который крепятся 
другие части. 30. Христианский праздник в честь 
Креста Господня. 

По вертикали: 1. Теснина, ущелье в трудно-
проходимой местности. 2. Местонахождение 
почтового отправителя и получателя. 3. Отдел 
языкознания, изучающий звуковой строй языка. 
4. Таран в носовой части древнеримского во-
енного корабля. 5. Небольшое кафе, закусочная 

во Франции. 9. Спортсменка, занимающаяся на 
гимнастических снарядах. 11. Способ исчисле-
ния дней в году. 13. Лицо, вносящее новые идеи, 
методы в какой-либо области. 14. Документ с 
необходимыми данными по запрашиваемому 
вопросу. 15. Учреждение выдачи ссуд под за-
лог недвижимости. 16. Вдавленное место на 
поверхности предмета. 20. Опера Вагнера. 23. 
Свидетельство об окончании учебного заведе-
ния. 25. Воин, военный человек. 26. Итальянская 
серебряная и золотая монета в XVI-XVIII вв. 27. 
Рабочий на судостроительных верфях. 

Составил Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд (30 января)
По горизонтали: 5. Агреман. 6. Ремарка. 8. 

Скань. 10. Стадия. 11. Эллипс. 14. Пирс. 16. Эр-
митаж. 17. Приз. 18. Авеню. 19. Клише. 23. Сага. 
24. Надежда. 25. Ясон. 28. Бархан. 29. Сотник. 30. 
Шнапс. 32. Антоним. 33. Артикул.

По вертикали: 1. Кеклик. 2. Галс. 3. Мель. 
4. Кадило. 5. Апатрид. 7. Агапкин. 9. Аспид. 12. 
Оранжад. 13. Баллада. 15. Слава. 17. Племя. 20. 
Касатка. 21. Лепта. 22. Номинал. 26. Махаон. 27. 
Морфий. 30. Шпик. 31. Сорт.

 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 

ждёт вас по средам с 14 до 16 час.  
в приёмной совета общественной 

организации «Дети войны»  
(вход со стороны «Стоматологии»,  

рядом магазин «Магнит»)  
по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36.

КОРОТКО
обо ВСём

twitter.com/KommunaNews
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